
LA UNION MÉDICA.

SUMARIO.

Revista quincenal, por Manuel Masip.—Variedades: El Museo zoológico de Cambridge (Estados-Unidos), por el Dr. Lopez de la Vega.—Boletín de la salud pública.—Estudios médicos sobre la guerra franco-prusiana, (continuación) por Hernandez Poggio.—Estado de los individuos vacunados en este «Centro» en el mes de Mayo.—Prensa Médica.—Crónica.—Correspondencia particular de la UNION MÉDICA.—Cubiertas: Vacantes y anuncios.

REVISTA QUINCENAL.

El nombramiento de vocales del nuevo Consejo de Sanidad, ha recaído en las personas siguientes: Médicos, D. Juan Soler y Espiamba, D. Federico Rubio, D. Francisco Suñer y Capdevila, D. Rafael Cervera, D. Teodoro Yañez y D. Eduardo Sanchez. Farmacéuticos, D. José Simon, D. Cesarco Martin Somolinos, D. Luciano Garrido y D. Diego M. Quesada. Veterinarios, D. Juan A. Bernard, D. Bartolomé Gomez Bustamente y D. Ramon Llorente. D. Alberto Bosch, ingeniero; y D. Felipo Pero, arquitecto.

Todas estas personas que constituyen el Consejo de Sanidad son dignísimas por más de un concepto, no encontrando los periódicos científicos de las clases médicas nada que objetar á no ser lo que *El Siglo Médico* hace notar, de ser todos ellos republicanos contra la idea del Sr. Pi y Margall que pretendia separar la administracion de la política.

Caro *colega*; hoy corren vientos federales y no es extraño que el nuevo Consejo de Sanidad respire por completo ese ambiente. Por lo demás es tan antiguo en España el sistema de hacerlo todo *políticamente* que no debemos extrañar lo que pasa por más promesas que se hayan hecho en contra.

Quiera Dios que aunque todos de una misma cuerda, sepan administrar justicia con recta imparcialidad. Con esto nos daremos por muy satisfechos.

—Circulan las más extrañas noticias sobre enseñanza. Dicese si se fusionarán en una sola las facultades de me-

dicina y farmacia; pero esta noticia, lejos de confirmarse, parece que ha sido debidamente desmentida. Cuando el señor Chao, era Ministro de Fomento, nos preparaba una reforma *provisional* de la enseñanza pública elemental y de facultad, merced á la cual, farmacéuticos y médicos hubiéramos sido completamente felices, ó *provisionalmente felices* al ménos, pero ántes que eso llegase, otro ministro ha dado al traste con los buenos deseos del Sr. Chao, y nos quedamos con la dulce esperanza de serlo cuando el Sr. Chao vuelva á desempeñar su cartera favorita.

Entretanto sigue en las esferas oficiales el continuo tejer y destejer, llegando la enseñanza al colmo de su apogeo, y saliendo de las escuelas libres y oficiales millares de médicos y farmacéuticos con lo cual han de estrecharse más y más los lazos de buen compañerismo y de la más severa moral profesional.

—El Dr. Chevandier, ha leído en la Academia de medicina de París una importante memoria sobre *la medicacion termoresinosa, sus indicaciones y contraindicaciones*.

Esta medicacion consiste en someter á los enfermos á la accion de una atmósfera caliente y cargada de vapores resinosos que se exhalan de las virutas del Pino mugho, sometidas á una temperatura elevada.

Conviene tomar en estos baños algunas precauciones á fin de que no lleguen hasta los pacientes ninguno de los productos de la combustion (Vapor acuoso, óxido de carbono ó ácido carbónico) y la de que no caigan las gotas de la resina que se va liquidando sobre superficies ardientes dando lugar al desprendimiento de vapores acres, y esto se consigue haciendo llegar los vapores por tubos encorvados á un recipiente de agua fria.

Los efectos inmediatos de estos baños son: calor, rubicundez de la piel, aumento de frecuencia del pulso y sudores abundantes, los efectos consecutivos consisten en aumento del apetito y de fuerzas, facilidad en los movimientos articulares y musculares, y disminucion de los dolores neurálgicos y reumáticos.

Se hallan indicados en las afecciones catarrales gota, reumatismo, en algunas dermatosis y en varias formas de la escrofulosis y la sífilis.

Atendibles y curiosas consideramos las observaciones del Sr. Chevandier, sobre la manera de administrar estos baños y sus indicaciones y contraindicaciones.

—A la Academia de ciencias de París ha remitido el señor Bert varias notas sobre la influencia que ejercen los cambios barométricos en los fenómenos de la vida. El punto en que más se fija es el peligro de una disminucion

rápida en la compresion atmosférica á que tan espuestos se hallan los que trabajan á profundidades considerables ó debajo de las aguas.

—El doctor Duché ha presentado á la facultad de Montpellier una tésis en la cual se trata del uso de los globos aereostáticos en medicina.

Este doctor propone hacer viajar en el aire á los febricitantes, á los hidrópicos, á los epilépticos, á los melancólicos, etc.

Por este novísimo método se conseguirían grandes curaciones y no dudamos de su buen éxito: ya no desesperamos de ver trasportar el mejor día á los atacados de epidemia á un planeta cercano, donde los aires sean más puros ó á todos los exagerados políticos del día, á las regiones más céntricas del astro de la noche, como verdaderos *lunáticos* y en verdad que ese día lucirán para la tierra mejores y más placenteros días.

MANUEL MASIP.

VARIETADES.

EL MUSEO ZOOLOGICO DE CAMBRIDGE

(ESTADOS-UNIDOS).

Mr. Luis Agassiz, que ha desempeñado varias comisiones científicas muy importantes que le fueron encomendadas por el gobierno de los Estados-Unidos, concibió la idea plausible de organizar un Museo que por su magnificencia y por la perfeccion de sus colecciones, fuese la más fiel representación del reino animal, dando pública manifestacion de la sabiduría eterna, con una minuciosa exposicion de sus obras en aquel reino.

El plan del profesor fué proveerse de medios para edificar un gran palacio de la forma de tres lados de un cuadrángulo; cada lado con 60 brazas de magnitud, siete de largo y nueve de alto, reuniendo y sistematizando allí tantas y tan variadas muestras de zoología que, textificando el Museo la sabiduría del Altísimo, fuese al mismo tiempo un gran centro donde se derramase la luz de la ciencia por todas partes del mundo. *Urbis et orbis terrarum.*

Pasó á mejor vida un hombre rico cuando Agassiz estaba planteando su Museo, y dejó en testamento más de 60,000 duros para que fuesen aplicados á tan grandioso fin. Esta suma la aumentó el profesor con una suscripcion, concediéndole despues el Estado de Massachussets una suma de

más de un millón de reales. Tal fué el origen del *Museo de Zoología comparada de Cambridge*.

El profesor ha sido incansable en reunir fondos, dando así una prueba conspicua de su grande amor á la ciencia. Su proyecto casi se ha llevado á cabo ya en proporciones tan gigantescas, que pronto será la admiracion de todo el mundo, ofreciendo un ejemplo que debia imitarse en España, pensando en el Museo que intenta plantear el doctor Velasco, contando como cuenta, con una de las más riquísimas colecciones de anatomía normal y patológica comparada; magníficas colecciones de los tres reinos de la naturaleza, consistentes (y permítasenos seamos tan minuciosos) en mamíferos, roedores, rumiantes; en reptiles, peces, aves, pájaros; gran coleccion de huevos y nidos, insectos y mariposas; conchas, moluscos y una magnífica coleccion botánica nacional y extranjera; una admirable cantidad de algas del pacífico y de nuestras costas, todo reunido por él á costa de inauditos sacrificios y dispendios en el espacio de treinta y dos años.

El museo de Agassiz, aunque es ya un Museo propiamente dicho, pudiera por hoy llamarse mejor un gran almacén de historia natural, pero un almacén sin rival en el mundo por la riqueza de sus colecciones. El profesor Agassiz nose ha esforzado en aumentar aquellas secciones de que los otros Museos del globo tienen ya riquísimo caudal; pero si ha procurado crear ramos especiales y desenvolver otros hasta aquí poco conocidos. La coleccion ornitológica, por ejemplo, no es más importante que otras dos ó tres que hay en los Estados-Unicos; mas es completa. La de los mamíferos tambien solo existe allí para representar su orden.

Pero en cuanto á los peces, la coleccion de Agassiz es mayor que la del Museo inglés y la del Jardin de Plantas; puestas juntas en ródios del mismo modo, no hay Museo más rico que este, al paso que en insectos, en reptiles y en conchas, ciertamente que el Museo de Cambridge puede competir con los mejores de Europa, á pesar de que las que reunió en Ferrol (Gálicia) el naturalista Lopez Seoane, casi se hallan á la altura de la del profesor Agassiz. Todas estas colecciones se han hecho, no solamente con las donaciones del Estado de Massachussets y las de los ciudadanos individualmente, sino tambien por medio de cámbios con los otros museos.

De modo que el Museo de Agassiz, quien siempre procuró estar al corriente de los adelantos zoológicos de otros Museos, atrae hoy á su estudio á los sábios de Europa.

Pero ninguna coleccion tan magnífica hizo el profesor.

Agassiz para su Museo, como la que trajo del Brasil, cuando la munificencia de un ciudadano de Boston, Thayer, le proporcionó los medios de explorar aquella region, fertilísima en riquezas naturales. Las colecciones que hizo entonces dieron el mejor resultado para la confeccion de su Museo. Solo de peces Agassiz trajo más de 50,000 muestras, representando cerca de 2,200 especies, de las cuales 2,000 eran enteramente nuevas en la ciencia, y todo esto excluyendo muchos millares de pececillos de ménos de dos pulgadas de magnitud. Además de los peces, los reptiles que trajo del Brasil son en grande abundancia, y de todas las especies hasta hoy conocidas y enteramente ignoradas.

En suma, el Museo de Cambridge contiene hoy una de las grandes curiosidades de los Estados-Unidos, y se ha puesto bajo la jurisdiccion de la Universidad de Harvard, sin que por eso deje Agassiz de ser toda su alma, como lo será hasta que deje de existir en este mundo.

No concluiremos estas líneas sin volver á hacernos cargo de lo que pasa en el proyectado *Museo Anatómico-patológico* del doctor Velasco, en cuyo edificio se ha puesto ya la primera piedra.

¿Qué clase de hombres somos los españoles, qué gobiernos nos rigen que no acudimos á ayudar trabajos tan dignos y honrosos para nuestra pátria, en vez de entretenernos en destruirla, por más que muchos lo hagamos con intencion de regenerarla? ¿Qué persona medianamente instruida no se llena de admiracion al contemplar el valioso conjunto de piezas artificiales, naturales y embriología admirable que el doctor Velasco tiene en su antiguo Museo, pues parece mentira que la vida de un hombre, por más que pudiese reunir la de doce, consiguiera hacinar tantas maravillas del arte y de la naturaleza, gloria de España y de la ciencia española?

No se diga, no, que en este país no hay hombres científicos y laboriosos: lo que falta en él es lo que tuvo en mejores tiempos: espíritu público y amor al saber y á la virtud; impúlsense ambos, y habremos conseguido elevarnos á la altura á que es acreedora la pátria que un dia fué el asombro del mundo civilizado.

Dr. Lopez de la Vega.

BOLETIN DE LA SALUD PÚBLICA.

Grandes y sensibles han sido las variaciones atmosféricas en el mes de Mayo último. En los primeros días la temperatura llegó á bajar cerca del cero en algunas madrugadas, elevándose en el centro del día á 18 y 20.° A la mitad del mes la temperatura fué bastante uniforme oscilando de 12 á 16.° siendo por lo comun más elevada en los últimos días. El barómetro se sostuvo poco distante de la variable, inclinándose comunmente á la lluvia. Los vientos han soplado de todos los cuadrantes; predominando en la primera quincena los del N. NO. y en la última los de S. y SO. La atmósfera, aunque despejada en general ha presentado celajes, nubes y lloviznas.

Semejantes variaciones han debido influir y han influido en el estado de la economía humana, continuando las afecciones de invierno. De modo, que han sido frecuentes las enfermedades catarrales y reumáticas, como calenturas de esta índole, reumatismos y catarros varios. Se han observado toses rebeldes, ronqueras y anginas, no faltando alguna que otra inflamación de la pleura y del pulmon y muchas irritaciones gastro-intestinales, con algunas calenturas intermitentes comunmente de tipo cotidiano.

Las enfermedades de los niños han sido bastante frecuentes. Algunos casos de crup de índole grave y muchos de sarampion de forma y naturaleza benigna han sido las principales.

La mortandad, sin embargo, apenas se diferencia del mes anterior. Han fallecido en la ciudad 52 y en el Hospital provincial 11. De estos lo han sido:

Sin asistencia facultativa. 2

8 de gástro enteritis, 5 de accidentes de la dentición, 5 de crup, 4 de pasmo, 4 de hidropesia, 2 de diarrea crónica, 2 de catarro bronquial, 2 de metritis, 2 de pleuro-neumonia, 2 de disenteria, 3 de sarampion, 2 de tisis laringea, 2 de hepatitis crónica, 1 de tisis pulmonar, 1 de hepatitis aguda, 1 de calentura verminosa, 1 de falta de desarrollo, 1 de peritonitis puerperal, 1 de reabsorcion purulenta, 1 de calentura biliosa, 1 de asma, 1 de asfixia, 1 de pulmonia, 1 de melancolía, 1 de fiebre maligna, 1 de vólvulo, 1 de flemon, 1 de aftas, 1 de fiebre intermitente, 1 de calentura adinámica, 1 de apoplegía. Total, 63.

ESTUDIOS MÉDICOS

SOBRE LA GUERRA FRANCO-PRUSIANA

POR

HERNANDEZ POGGIO.

(CONTINUACION)

Las evacuaciones de heridos se efectuaban por el ejército prusiano con orden y buenos resultados, gracias á las muchas vías férreas con que contaba y á la organizacion militar de estos caminos establecida en esta nacion. Ya desde el año 1868 se ocupaba el gobierno de Prusia de su estudio para conducir los enfermos y heridos por las citadas vías, y la excelente Memoria del Dr. Wasserfukr (1) demuestra que la traslacion de 1.200 heridos graves se efectuó desde Francia á Alemania sin que ocurriera una muerte. Así se evitaron las fatales consecuencias en las heridas desenvolviendo complicaciones peligrosas para la vida ó perdiéndola por su causa. Oigamos la descripcion que M. Le Fort hace de estas evacuaciones para comprender el papel que juegan en el acrecentamiento de nuestra moralidad. No se dispone sino de carro-matos embargados, se les llena de paja y se acuestan los heridos. Durante algun tiempo todo parece caminar bien; pero la paja se apila, el miembro fracturado toma una posicion viciosa, ó el cuerpo inerte de un herido cae con todo su peso sobre la herida de su vecino. Se oyen los quejidos de dolor, se pára el carruaje, se vuelve á colocar el herido y á poco se repite la misma escena. La evacuacion no es posible sino por la vía férrea, y en este caso es preciso que sea en wagones propios para este uso; sin esto deben proscribirse para heridos con fracturas...» «Hemos visto, dice más adelante, trenes de heridos y enfermos errar á lo largo de nuestras líneas férreas sin que nadie conociera á punto fijo su destino; hemos visto pobres soldados transidos de frio y amontonados en los wagones de las bestias, pararse en las estaciones donde creian hallar un asilo y pan, dejar su regimiento y abandonar sus armas á los que querian tomarlas.»

Y no se crea que las ambulancias voluntarias francesas estaban mejor montadas; el Dr. Mac Cornac dice de ellas: «Su mayoría eran muy numerosas, contaban con demasiados médicos, un excesivo material y sobrados enfermeros: las más veces estos últimos eran de esas gentes que se en-

(1) «Les wagons-ambulances, quatre mois dans un trains sanitaire.» Frad, de M. Morache.

ganchan en las ambulancias para no cumplir con su deber en el ejército. En algunas había hasta cuarenta médicos y una docena de pesados carruajes con un número proporcionado de caballos, y pasaban el tiempo en marchas y contramarchas sin llegar nunca á tiempo á parte alguna. Sus carruajes se quedaban atascados en los caminos ó á campo raso y necesitaban abandonarlos.» Estas tristes descripciones demuestran el mal estado del servicio sanitario del ejército en Francia, sin que los socorros de las sociedades sirvieran para mejorarlo; con estas malas condiciones era preciso caminar largo tiempo para llegar á los hospitales fijos, con gran perjuicio de los heridos y enfermos, así como de los intereses del Tesoro. En Prusia, después de estar perfectamente organizado el servicio de trasportes sanitarios, se estableció en esta última campaña un sistema de hospitales llamados de «etapa,» que por sus ventajosos resultados merece conocerse.

«En Prusia, dice M. Le Fort, todo el país situado entre la madre patria y el ejército activo está bajo la dirección de un general que se titula inspector general de etapas.

El país se halla dividido en cierto número de circunscripciones, llamadas ródios de etapa. Cada ródio tiene un centro de mando situado ordinariamente en una estación del camino de hierro. Además, como cada cuerpo de ejército se recluta en ciertas provincias de la Confederación del Norte, cada uno de estos cuerpos tiene á retaguardia del ejército un jefe local de etapas, que varía de puesto según los progresos de las operaciones militares y su cabeza de etapa, que en Prusia está situada en las ciudades de la provincia que atraviesa el camino que va al teatro de la guerra. Entre estos dos puntos extremos están situadas las etapas del camino de hierro, y cuando no lo hay, en las etapas de tierra. «(Land-Etappen.)» En cada una de estas estaciones hay un hospital destinado á recibir los enfermos de la circunscripción, los soldados de paso obligados á detener su marcha ó los heridos que no pueden sin inconveniente continuar su viaje hasta el punto á que se dirige la evacuación... Se comprende la utilidad de estos hospitales fijos diseminados de trecho en trecho en todos los caminos que siguen las evacuaciones »

Réstame fijar la atención en un punto capital de las batallas, que fué el causante del libro de M. Dunant y de la conferencia de Ginebra, inspirado por el cuadro desgarrador que le ofrecieron los 20.000 heridos de los campos de Solferino, que no recibieron socorro alguno en varios días.

(Se continuará.)

La Comision permanente de vacunacion de este Centro, ha inoculado la acreditada linfa vacuna del mismo, en el mes de Mayo pasado, á 15 individuos, segun el siguiente estado:

Edad de los vacunados.	SEXO.		TOTAL por edades.	TOTAL POR SEXOS		TOTAL general.
	Varo- nes.	Hem- bras.		Varo- nes.	Hem- bras.	
De 1 á 3 meses.	2	5	7	6	9	15
De 4 á 6 meses.	1	2	3			
De 12 á 18 meses.	3	1	4			
De 3 años.	»	1	1			

OBSERVACION.—En todos ha seguido la erupcion variolosa su curso normal y ordinario.

Castellon 14 de Junio de 1873.—El Secretario, *Agustin Segarra.*

PRENSA MÉDICA.

Supositorio de gelatina contra la acumulacion de las materias fecales en el recto.—El estreñimiento pertinaz es causa muchas veces de la acumulacion de materiales escesivamente duros ó escibalos en el interior del recto ó en la Siliaca, accidente por lo comun difícil de corregir y que puede obligar al médico á recurrir al empleo tan desagradable de la cuchara rectal. En tales circunstancias, los enemas repetidos y los purgantes más enérgicos producen á menudo dolores muy vivos y casi siempre tan solo una evacuacion incompleta.

Pues bien; el Sr. Nagel dice haber hallado un tratamiento muy sencillo para todos estos casos y que puede ensayarse sin temor; tal es la aplicacion de los supositorios de gelatina.

Estos supositorios se hacen con gelatina morena; se les deja empaparse en el agua durante 12 horas, y cuando se ponen hinchados y reblandecidos, se les introduce en el recto. Sometiendo entonces al enfermo á un régimen conveniente, se obtiene una evacuacion de materias pultáceas

antes de las 24 horas. El autor atribuye á propiedades higrométricas la acción de la influencia del supositorio de gelatina, suposición que parece racional pero también debe aquí tenerse en cuenta la influencia del supositorio sobre la mucosa rectal y sobre la secreción del jugo intestinal.

Muerte á consecuencia de la inyección de algunas gotas de percloruro de hierro en la laringe.—En la policlínica de Viena ha ocurrido recientemente un fracaso lamentable que ha causado una profunda sensación. Una joven de 22 años tenía un tumor que ocupaba desde el lado derecho del cartilago cricoides hasta el interior de la tráquea, y que fué diagnosticado á beneficio del laringoscopio. El día 23 de Diciembre último, el Dr. Coen introdujo en este tumor una aguja capilar provista de una jeringa, é inyectó percloruro de hierro. Desgraciadamente se escaparon algunas gotas y determinaron un espasmo de la glotis tan intenso que produjo la muerte instantáneamente, á pesar de la laringotomía que se practicó enseguida.

La autopsia, hecha por Rokitanski, hizo ver el corazón retraído y lleno de sangre líquida; los pulmones enfisematosos y edematizados, la tráquea y los bronquios gruesos con algo de sangre líquida, dos heridas pequeñas producidas por la inyección en la pared posterior de la tráquea, y dos tumores de apariencia gelatinosa en este conducto, uno sobre la pared anterior y otro en la extremidad posterior del primer anillo; este último era redondeado, pálido de 5 líneas de diámetro próximamente, y ocupaba casi toda la cavidad de la tráquea inmediatamente debajo de la laringe. La membrana mucosa próxima presentaba un color amarillo súcio. La naturaleza de estos tumores era sarcomatosa.

A pesar de lo justificado que se halla el tratamiento empleado en este caso, y que pone á salvo la responsabilidad del operador, este ejemplo ofrece una prueba de la prudencia y reserva con que debe procederse tratándose de operaciones de este género.

CRÓNICA.

Parece que el cólera que había desaparecido de Pesth y de Buda ha vuelto á aparecer con más intensidad en aquellos países. En Pesth, durante la última quincena

de Abril, ha habido 202 casos. En Bohemia tambien han aparecido nuevos casos, aunque en menor escala.

En nueva Orleans hace grandes estragos esta epidemia y han sido declaradas sucias las procedencias del Norte.

En Alamo, pueblo inmediato á Madrid, se ha desarrollado con mucha intensidad la viruela, observándose en el ejército del Norte y en algunos pueblos de las provincias vascongadas esta misma enfermedad.

El Dr. Magar, catedrático de fisiología en Barcelona, ha sido el agraciado por la Academia de medicina de Madrid, con el premio de 10.000 rs. por su obra *tratado de fisiología humana*.

Se ha empezado á publicar un nuevo periódico con el título de *El Cirujano*, dedicado á la instruccion y defensa de esta clase, el que viene á reemplazar á *El Cirujano menor* suspendido recientemente por no haber encontrado suficiente apoyo en la clase que representa.

Segun una orden del Gobierno, á propuesta del Consejo de Estado, declara éste «que en lo sucesivo solo podrán considerarse con derecho á prestar el servicio de beneficencia los farmacéuticos titulares contratados por los respectivos Ayuntamientos, entendiéndose en esta parte sin efecto el reglamento de partidos médicos.» Fúndase para ello el Consejo de Estado en que los artículos 20 y 21 del Reglamento dicho no están en armonía con el 67 y el 70 de la ley de Sanidad de 1855, debiéndose dar, segun su entender, á los preceptos de la ley la fuerza y eficacia de que carece el reglamento en un punto previsto de un modo claro y preciso por la primera.

Congreso de farmacéuticos en Lóndres.—Segun dice un colega se celebrará muy pronto en Lóndres un Congreso general de farmacéuticos europeos, con el fin de ocuparse de la publicacion de una Farmacopea Universal, idea de que se ocupó el Congreso celebrado en París el año 1866.

antes de las 24 horas. El autor atribuye á propiedades higrométricas la acción de la influencia del supositorio de gelatina, suposición que parece racional pero también debe aquí tenerse en cuenta la influencia del supositorio sobre la mucosa rectal y sobre la secreción del jugo intestinal.

Muerte á consecuencia de la inyección de algunas gotas de percloruro de hierro en la laringe.—En la policlínica de Viena ha ocurrido recientemente un fracaso lamentable que ha causado una profunda sensación. Una joven de 22 años tenía un tumor que ocupaba desde el lado derecho del cartílago cricoides hasta el interior de la tráquea, y que fué diagnosticado á beneficio del laringoscopio. El día 23 de Diciembre último, el Dr. Coen introdujo en este tumor una aguja capilar provista de una jeringa, é inyectó percloruro de hierro. Desgraciadamente se escaparon algunas gotas y determinaron un espasmo de la glotis tan intenso que produjo la muerte instantáneamente, á pesar de la laringotomía que se practicó enseguida.

La autopsia, hecha por Rokitanski, hizo ver el corazón retraído y lleno de sangre líquida; los pulmones enfisematosos y edematizados, la tráquea y los bronquios gruesos con algo de sangre líquida, dos heridas pequeñas producidas por la inyección en la pared posterior de la tráquea, y dos tumores de apariencia gelatinosa en este conducto, uno sobre la pared anterior y otro en la extremidad posterior del primer anillo; este último era redondeado, pálido de 5 líneas de diámetro próximamente, y ocupaba casi toda la cavidad de la tráquea inmediatamente debajo de la laringe. La membrana mucosa próxima presentaba un color amarillo súcio. La naturaleza de estos tumores era sarcomatosa.

A pesar de lo justificado que se halla el tratamiento empleado en este caso, y que pone á salvo la responsabilidad del operador, este ejemplo ofrece una prueba de la prudencia y reserva con que debe procederse tratándose de operaciones de este género.

CRÓNICA.

Parece que el cólera que había desaparecido de Pesth y de Buda ha vuelto á aparecer con más intensidad en aquellos países. En Pesth, durante la última quincena

de Abril, ha habido 202 casos. En Bohemia tambien han aparecido nuevos casos, aunque en menor escala.

En nueva Orleans hace grandes estragos esta epidemia y han sido declaradas sucias las procedencias del Norte.

En Alamo, pueblo inmediato á Madrid, se ha desarrollado con mucha intensidad la viruela, observándose en el ejército del Norte y en algunos pueblos de las provincias vascongadas esta misma enfermedad.

El Dr. Magar, catedrático de fisiología en Barcelona, ha sido el agraciado por la Academia de medicina de Madrid, con el premio de 10.000 rs. por su obra *tratado de fisiología humana*.

Se ha empezado á publicar un nuevo periódico con el título de *El Cirujano*, dedicado á la instruccion y defensa de esta clase, el que viene á reemplazar á *El Cirujano menor* suspendido recientemente por no haber encontrado suficiente apoyo en la clase que representa.

Segun una orden del Gobierno, á propuesta del Consejo de Estado, declara éste «que en lo sucesivo solo podrán considerarse con derecho á prestar el servicio de beneficencia los farmacéuticos titulares contratados por los respectivos Ayuntamientos, entendiéndose en esta parte sin efecto el reglamento de partidos médicos.» Fúndase para ello el Consejo de Estado en que los artículos 20 y 21 del Reglamento dicho no están en armonía con el 67 y el 70 de la ley de Sanidad de 1855, debiéndose dar, segun su entender, á los preceptos de la ley la *fuerza y eficacia* de que carece el reglamento en un punto previsto de un modo claro y preciso por la primera.

Congreso de farmacéuticos en Lóndres.—Segun dice un colega se celebrará muy pronto en Lóndres un Congreso general de farmacéuticos europeos, con el fin de ocuparse de la publicacion de una Farmacopea Universal, idea de que se ocupó el Congreso celebrado en París el año 1866.

El periódico bávaro «Aerzliches Intelligenz Blot» recomienda con el nombre de Colodion mercurial, la siguiente mezcla: Colodion 1.500 gramos, y sublimado corrosivo 0'50; para hacer que desaparezcan las manchas sífilíticas. El inventor de este remedio, doctor Leclerc, lo emplea por medio de un pincel y asegura que á los cinco dias de usarlo se consigue dejar la piel completamente limpia, sin que se produzcan más síntomas que un picor muy torerable.

Por renuncia del Sr. D. Jáime Bellver y Llopis, Director del Hospital cívico-militar de esta provincia, ha sido nombrado en su lugar D. Pedro Aliaga Millan, ilustrado joven Médico y profesor de este Instituto, sócio residente fundador de este *Centro*, á quien de todo corazón damos la enhorabuena.

Se ha publicado y hemos recibido la linda novela titulada *Paloma y Aguila*, original del conocido escritor don Luciano García del Real. Recomendamos á nuestros lectores su lectura, seguros de que nos agradecerán la recomendacion, y felicitamos á nuestros amigos los señores Puig y Moja por haber publicado en su amena biblioteca *El Pícaro Mundo*, una novela tan entretenida y agradable como es esta.

Correspondencia particular de «La Union Médica».

Sr. D. F. B., Vall de Ujó. Satisfehos los 20 rs.
Sr. D. J. B., Torreblanca. Idem idem.
Sr. D. M. C., Segorbe. Idem idem.
Sr. D. C. L., Segorbe. Idem idem.
Sr. D. S. M., San Mateo. Idem idem.
Sr. D. L. R., San Mateo. Idem idem.
Sr. D. F. A., Oropesa. Idem idem.
